

## **DAFTAR PUSTAKA**

### **Peraturan Perundang-Undangan**

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945,

Undang-Undang Nomor 1 Tahun 2013 tentang Lembaga Keuangan Mikro,

Undang-Undang Nomor 25 Tahun 1992 tentang Perkoperasian,

Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2008 tentang Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah,

Undang-Undang Nomor 4 tahun 2023 tentang Pengembangan dan Penguatan Sektor Keuangan,

Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2020 tentang Cipta Kerja,

Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2011 tentang Otoritas Jasa Keuangan,

Undang-Undang Nomor 10 Tahun 1998 tentang Perubahan atas Undang-Undang Nomor 7 Tahun 1992 tentang Perbankan,

Peraturan Pemerintah Nomor 9 Tahun 1995 tentang Pelaksanaan Kegiatan Usaha Simpan Pinjam oleh Koperasi,

POJK Nomor 41 Tahun 2024 tentang Lembaga Keuangan Mikro,

POJK Nomor 47 Tahun 2024 tentang Koperasi di Sektor Jasa Keuangan,

POJK Nomor 19 Tahun 2025 tentang Kemudahan Akses Pembiayaan Kepada Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah.

### **Buku**

Alfatih, Andy. *Buku Pedoman Mudah Melaksanakan Penelitian Deskriptif Kualitatif*. Palembang: UNSRI Press, 2017.

Hadhikusuma, R. T. Sutantya Rahardja. *Hukum Koperasi Indonesia*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 2002.

Mahmud. *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: Pustaka Setia, 2011.

Marzuki, Peter Mahmud. *Penelitian Hukum*. Jakarta: Kencana, 2017.

Muhammad, Abdulkadir. *Hukum Perusahaan Indonesia*. Bandar Lampung: Citra Aditya Bakti, 2002.

Sukardi. *Metodologi Penelitian Pendidikan: Kompetensi dan Praktiknya*. Jakarta: Bumi Aksara, 2003.

Suteki. *Metode Penelitian Hukum (Filsafat, Teori dan Praktik)*. Depok: Rajawali Pers, 2022.

## **Jurnal**

Al Farisi, Salman, Muhammad Iqbal Fasa, dan Suharto. (2022). “Peran UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah) dalam Meningkatkan Kesejahteraan Masyarakat.” *Jurnal Dinamika Ekonomi Syariah*, 9(1).

Almabruri, Mauludin, et al. (2022). “Pelatihan Pemahaman dan Pengembangan Digitalisasi Koperasi bagi Pengelola Koperasi Pegawai Pemerintah Provinsi (KPPP) Jawa Barat.” *E-Coops-Day: Jurnal Ilmiah Abdimas* 3(2).

Antoni, Veri. (2024). “Permasalahan Hukum pada Kegiatan Koperasi Simpan Pinjam di Indonesia.” *Journal Unpar* 10(1).

Baskara, I Gde Kajeng. (2013). “Lembaga Keuangan Mikro di Indonesia.” *Buletin Studi Ekonomi* 18(2).

Budiutono, Setyo. (2023). “Analisis Penguatan Literasi Keuangan Melalui Pendampingan Akuntansi UMKM.” *Land Journal* 4 (1).

Diana, Rita. (2019). “Analisis Aksesibilitas Permodalan Usaha Mikro Kecil pada Lembaga Keuangan Formal di Provinsi Sumatera Barat.” *Jurnal Ekonomi dan Pembangunan* 27(1).

Fadlan, Muhammad, et al. (2025). “Peran Pendampingan Manajemen oleh Lembaga Keuangan Mikro sebagai Stimulus Keberlanjutan UMKM di Kota Medan.” *Jurnal Review Pendidikan dan Pengajaran* 8(5).

Febriyanti, Putu Divya, et al. (2022). “Sistem Pendukung Keputusan Pemberian Kredit dengan Metode *Simple Additive Weighting*(SAW) pada Koperasi Simpan Pinjam Ema Duta Mandiri.” *Jurnal Teknologi Informasi dan Komputer* 8(2).

Habeahan, Rasman. (2026). “Penyelesaian Kredit Macet pada Koperasi Simpan Pinjam Perspektif Hukum Perjanjian dan Pengaturan Pengkreditan di Indonesia.” *Journal Sovereignty Law and Diplomatic Politics* 2(1).

Halil, Hermanto. (2022). “Pemberdayaan Masyarakat Berbasis Ekonomi Kreatif dalam Meningkatkan Kemandirian Ekonomi Masyarakat Desa Kaduara Timur Kecamatan Pragaan Kabupaten Sumenep.” *Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat* 1(2).

Holle, Mohammad H., dan Aisa Manilet. (2023). “Indeks Inklusi Keuangan Indonesia (Analisis Kontribusi Sektor Usaha Lembaga Keuangan Mikro).” *Jurnal Investasi Islam* 4(2).

Ilham, Muhamad, et al. (2021). “Penggunaan Metode Fuzzy dalam Membangun Sistem Pendukung Keputusan Pemberian Pembiayaan di Koperasi Syariah Benteng Mikro Indonesia Cabang Jasinga.” *Journal Unirow* 3(2).

Jayadi, Hendri, dan Huala Adolf. . (2018)“Fungsi Lembaga Penjamin Simpanan dalam Hukum Perbankan Indonesia.” *Jurnal Komunikasi Hukum* 4(2).

Kadariah, Siti, et al. (2025). “Pengaruh Pembiayaan Murabahah dan Literasi Keuangan terhadap Kesejahteraan Nasabah UMKM.” *Jurnal Riset Perbankan Syariah* 4(2).

Khoiri, Ahmad, dan Sulistyowati. (2023). “Analisis Implementasi Transformasi Pelayanan Berbasis Digital Lembaga Keuangan Mikro Syari'ah (Studi Kasus BMT UGT Sidogiri).” *Iltizamat: Journal of Economic Sharia Law and Business Studies* 2(2).

Maharani, Nurul Sandra, et al. (2024). “Peran Lembaga Keuangan Mikro dalam Meningkatkan Akses Pembiayaan Usaha Kecil di Kota Medan.” *Jurnal Bina Bangsa Indonesia* 18(1).

Meinarto, Djoko Prasetyo. (2025). “Analisis Tantangan dan Strategi Digitalisasi UMKM di Daerah Perdesaan: Studi pada UMKM di Kabupaten Malang.” *Jurnal Transparan* 17(1).

Novidawati, Theresia, et al. (2025). “Pengaruh Citra Koperasi dan Kepercayaan Anggota terhadap Loyalitas Anggota pada KSP Kopdit Pintu Air Cabang Koting.” *Jurnal Accounting UNIPA* 4(2).

Ompusunggu, Dicky Perwira, et al. (2023). “Konsistensi dan Efektivitas Peran Lembaga Keuangan Non Bank (Koperasi Simpan Pinjam) sebagai Penggerak Perekonomian Indonesia.” *Jurnal Cahaya Mandalika* 4(1).

Permata, Arif Rachman Eka, dan Lailatul Qadariyah. (2017). “Peran Lembaga Keuangan Mikro Syariah dalam Perekonomian di Indonesia: Studi Teoritik dan Empirik.” *Jurnal Ekonomi dan Keuangan Islam* 4(1).

Salsabila, Zalfa, dan Kokasih. (2024). “Analisis Peran Lembaga Keuangan Mikro dalam Mendukung Upaya Pengembangan Perekonomian Masyarakat (UMKM) di Indonesia.” *Jurnal Ilmiah Manajemen* 12(3).

Setiawan, Achma Hendra. (2017). “Analisis Komparasi Lembaga Keuangan Mikro (LKM) dalam Penyaluran Kredit Mikro Menurut Preferensi Usaha Mikro di Kota Semarang.” *Jurnal Dinamika Ekonomi & Bisnis* 14(1).

Setyawan, Antonius Ary, Eva Desembrianita, Muhammad Hery Santoso, Syahril, dan Rieneke Ryke Kalalo. (2025). “Pemberdayaan Masyarakat dalam Meningkatkan Kemandirian Ekonomi Lokal.” *Jurnal Pengabdian Masyarakat dan Riset Pendidikan* 4(1).

Sumiyati, dan Latifa Mustafida. (2021). “Pelaksanaan 5C (*Character, Capacity, Capital, Condition of Economy, Collateral*) untuk Menganalisis Pemberian Kredit di Koperasi Bangun Warga di Yogyakarta.” *Jurnal UCY* 1(1).

Syuhada', dan Lailaturrohmah. (2022). "Peran Koperasi Simpan Pinjam dan Pembiayaan Syariah (KSPPS) dalam Pemberdayaan Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) pada KSPPS Mandiri Artha Sejahtera." *Jurnal Ekonomi Syariah* 5(2).

Tanan, Christina Irwati. (2020). "Pendampingan UMKM dalam Pengelolaan Keuangan Usaha Guna Peningkatan Ekonomi Masyarakat di Distrik Abepura Jayapura." *Amalee: Indonesian Journal of Community Research and Engagement* 1(2).

Yewang, Markus U. K. (2022). "Kewajiban dan Hak Anggota Koperasi." *Journal Economic Education, Business and Accounting (JEEBA)* 1(2).

### **Skripsi**

Iqbal, M. (2024). *Implementasi Prinsip 5C dalam Penyaluran Kredit Produktif pada PT Bank Rakyat Indonesia Unit Mallusetasi*. (Skripsi, Institut Agama Islam Negeri Parepare).

Mubaidillah, I. (2018). *Perlindungan hukum nasabah koperasi simpan pinjam Pandawa Mandiri Group pasca pernyataan pailit menurut hukum positif dan hukum Islam* (Skripsi, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatullah Jakarta).

## Website

Akbar, Aulia. “Awat, Ini Bahaya Nyimpan Duit di Koperasi Simpan Pinjam.” Diakses 8 Mei 2026. <https://www.cnbcindonesia.com/mymoney/20230130133222-72-409317/awat-ini-bahaya-nyimpan-duit-di-koperasi-simpan-pinjam>.

Antara Kantor Berita Indonesia. “Menkop UKM Minta Lembaga Keuangan Permudah Akses Pembiayaan UMKM.” Diakses 10 Mei 2026. <https://www.antaraneat.com/berita/4000317/menkop-ukm-minta-lembaga-keuangan-permudah-akses-pembiayaan-umkm>.

Bisnis.com. “LKM Koperasi Simpan Pinjam Dinilai Terpinggirkan, Akses Pertanyakan Arah Kebijakan Pemerintah.” Diakses 13 Mei 2026. <https://finansial.bisnis.com/read/20250731/89/1897910/lkm-koperasi-simpan-pinjam-dinilai-terpinggirkan-akses-pertanyakan-arab-kebijakan-pemerintah>.

BRIAPI. “Mengenal Lembaga Keuangan Mikro: Pengertian, Tujuan, hingga Contohnya.” Diakses 16 April 2026. <https://developers.bri.co.id/id/news/mengenal-lembaga-keuangan-mikro-pengertian-tujuan-hingga-contohnya>.

DetikFinance. “Banyak Koperasi di RI Bermasalah, Ini Biang Keroknya.” Diakses 16 Mei 2026. <https://finance.detik.com/berita-ekonomi-bisnis/d-7756373/banyak-koperasi-di-ri-bermasalah-ini-biang-keroknya>.



Direktorat Jenderal Perbendaharaan Kementerian Keuangan. “Pentingnya Laporan Keuangan bagi UMKM.” Diakses 10 Mei 2026.  
<https://djpb.kemenkeu.go.id/kppn/solok/id/data-publikasi/artikel/3349-pentingnya-laporan-keuangan-bagi-umkm>.

Ikatan Konsultan Pajak Indonesia. “OJK Ungkap 14 Lembaga Keuangan Mikro Terindikasi Fraud, Didominasi Jawa Barat dan Jawa Tengah.” Diakses 8 Mei 2026.  
<https://ikpi.or.id/ojk-ungkap-14-lembaga-keuangan-mikro-terindikasi-fraud-didominasi-jawa-barat-dan-jawa-tengah/>.

JDIH Kementerian Koperasi dan UKM. “Jenis-Jenis Koperasi.” Diakses 16 April 2026.  
[https://jdih.kop.go.id/doc/download/file/1696213056\\_JENIS-JENIS%20KOPERASI.pdf/t/artikel](https://jdih.kop.go.id/doc/download/file/1696213056_JENIS-JENIS%20KOPERASI.pdf/t/artikel).

Kompas.com. “Budi Arie: Ada 22 Regulasi yang Hambat Perkembangan Koperasi di Indonesia.” Diakses 14 Mei 2026.  
<https://money.kompas.com/read/2025/02/12/171300126/budi-arie--ada-22-regulasi-yang-hambat-perkembangan-koperasi-di-indonesia>.

Kompas.com. “Pemerintah Moratorium Izin Usaha Koperasi Simpan Pinjam.” Diakses 14 Mei 2026.  
<https://money.kompas.com/read/2023/02/17/160300126/pemerintah-moratorium-izin-usaha-koperasi-simpan-pinjam>.

Kompas.com. “Dua Pengurus KSP Tunas Harapan Temanggung Ditangkap, Tipu Nasabah Rp 9,23 Miliar dengan Skema Ponzi.” Diakses 19 Mei 2026. <https://regional.kompas.com/read/2026/04/15/090219778/dua-pengurus-ksp-tunas-harapan-temanggung-ditangkap-tipu-nasabah-rp-923>.

Kontan.co.id. “Kredit UMKM Tertekan, Perbankan Semakin Selektif Salurkan Pembiayaan.” Diakses 8 Mei 2026. <https://keuangan.kontan.co.id/news/kredit-umkm-tertekan-perbankan-semakin-selektif-salurkan-pembiayaan>.

Kontan.co.id. “OJK: Keterbatasan Permodalan Jadi Tantangan yang Dihadapi LKM.” Diakses 14 Mei 2026. <https://keuangan.kontan.co.id/news/ojk-keterbatasan-permodalan-jadi-tantangan-yang-dihadapi-lkm>.

Kontan.co.id. “Porsi Pembiayaan UMKM Baru 18,42% pada 2025, OJK Minta Peran Penjaminan.” Diakses 13 Mei 2026. <https://keuangan.kontan.co.id/news/porsi-pembiayaan-umkm-baru-1842-pada-2025-ojk-minta-peran-penjaminan>.

Kontan.co.id. “Porsi Pembiayaan UMKM Baru 18,42% pada 2025, OJK Minta Peran Penjaminan.” Diakses 19 Mei 2026. <https://keuangan.kontan.co.id/news/porsi-pembiayaan-umkm-baru-1842-pada-2025-ojk-minta-peran-penjaminan>.

LPDB Koperasi. “KSP Dana Mukti Dorong Kemandirian Ekonomi Anggota melalui LPDB-KUMKM.” Diakses 16 Mei 2026. <https://www.lpdb.go.id/ksp-dana-mukti-dorong-kemandirian-ekonomi-anggota-melalui-lpdb-kumkm/>.

Otoritas Jasa Keuangan. “Siaran Pers Bersama OJK dan BPS Umumkan Hasil Survei Nasional Literasi dan Inklusi Keuangan Tahun 2024.” Diakses 10 Mei 2026. <https://www.ojk.go.id/Id/Berita-Dan-Kegiatan/Siaran-Pers/Pages/OJK-Dan-BPS-Umumkan-Hasil-Survei-Nasional-Literasi-Dan-Inklusi-Kuangan-Tahun-2024.aspx>.

Tempo.co. “Kredit UMKM Tumbuh 0,12 Persen pada Maret 2026.” Diakses 13 Mei 2026. <https://www.tempo.co/ekonomi/kredit-umkm-tumbuh-0-12-persen-pada-maret-2026-2134217>.

#### **Sumber Lain**

Badan Pusat Statistik. (2003). *Usaha mikro, kecil, dan menengah*.